Edición del 21 de julio de 2024

Año 116 - Nº6.6447

Representante Legal y Director:

Obispo Óscar Blanco Martínez OMD

Editor: Pbro. Fredy Subiabre Matiacha

fredysubiabre@gmail.com

Impresión:

Patagónica Publicaciones S.A.

Diseño Editorial: Jacqueline D.

www.iglesiademagallanes.cl





TESTIMONIOS: LA ENTREVISTA DE LA PERIODISTA SUSY JACOB

DEL LICEO MARÍA AUXILIADORA A LA VISITA PAPA: LA INSPIRADORA HISTORIA DE PATO RIQUELME

arlos Patricio Riquelme, conocido afectuosamente como Pato Riquelme, es un hombre que a sus casi 87 años, sorprende con su vitalidad y lucidez. Nacido en Providencia, Santiago, Pato es el menor de tres hermanos y su vida está marcada por la muerte temprana de sus padres y la convivencia con vecinos de diversas culturas, lo que le otorgó una riqueza de experiencias y conocimientos. Estudió construcción civil en la Universidad de Chile y desarrolló una destacada carrera profesional, llegando a ser Director Regional de Aeropuertos. Fue trasladado a Punta Arenas en 1967, donde se estableció hasta hoy.

Desde niño, su padre lo llevaba a procesiones y misas, lo que cimentó en él una profunda fe católica. Aunque sus padres fallecieron cuando él era muy joven, el ejemplo de devoción de su padre y la presencia constante de una gruta de Lourdes en su hogar dejaron una huella imborrable.

En el ámbito personal, Patricio conoció a su esposa, Nora, durante sus años universitarios en Valparaíso. Se casaron dos años después de graduarse y han compartido una vida juntos por más de seis décadas, celebrando 62 años de matrimonio. Tienen dos hijos, Patricio Alberto y Pamela Teresa, y la familia ha crecido con la llegada de tres nietos: Gustavo Alejandro, Benito, y Paula.

En nuestra ciudad, Patricio se involucró en la comunidad eclesiástica, llegando a ser presidente de la comunidad de la Catedral. Su compromiso con la Iglesia se vio reflejado en su participación en numerosas actividades y proyectos, incluyendo la organización de la visita del Papa Juan Pablo II a la región. Para Patricio, la fe no solo ha sido un refugio espiritual, sino también una fuente de inspiración y motivación para servir a los demás. En esta entrevista, nos comparte su fascinante trayectoria, especialmente su rol fundamental en la organización de la visita del Papa Juan Pablo II a Punta Arenas.

¿Cómo fue su vida profesional?

"Trabajé como director regional de aeropuertos, y tuve la suerte de no estar cesante ni un solo día. Fui trasladado a varios lugares, incluyendo Puerto Montt, Valdivia y finalmente Punta Arenas. Me trasladaron aquí por trabajo en 1967. Inicialmente, fue un desafío adaptarse al clima, pero al final nos establecimos bien".

Ud. participó activamente en el colegio de sus hijos. ¿Qué lo

"Me recomendaron los colegios salesianos para mis hijos, San José y María Auxiliadora. En este último, me hice muy amigo de 2 directoras monjitas, muy entusiastas, me sentía muy bien siendo amigo de ellas. Me pidieron ayuda para estudiar la mecánica de sueos del gimnasio que iban a construir, el que está vigente



hasta hoy. Y, más adelante, me involucré en el Centro de Padres y Apoderados, como vicepresidente todos los años hasta que mi hija egresó. Participé activamente y colaboré en la formación del Laboratorio de Computación, en el de Idiomas y también en la revistas del colegio".

¿Y en qué momento comenzó su acercamiento a la Iglesia?

"Llegamos a vivir a la Población Fitz Roy y muy cerca estaba la Capilla Espíritu Santo.

Empezamos a asistir a las misas regularmente y nos invitaron a unirnos a un grupo de oración y espiritualidad, lo que nos permitió profundizar en la fe y formar parte activa de la comunidad. Con el tiempo, yo fui asumiendo más responsabilidades, ayudando en la organización de procesiones y la construcción de una Cruz para la capilla. Por esa razón, me hice muy cercano al Obispo Goic. Hasta ese momento mi vinculación con la Iglesia había sido solamente de leer la historia sagrada, pero en la capilla comencé a profundizar más mi fe y vida espiritual".

Luego participó activamente en la Iglesia catedral.

"Nos cambiamos de casa, en la que vivimos hasta el día de hoy, por lo que comenzamos a vincularnos a la Catedral. Ahí empecé a crecer más, me hice muy amigo de varios curas, tuve la suerte de conocer sacerdotes muy agradables. Y, con el tiempo, me nombraron presidente de la comunidad. Con el Padre Muñoz y el obispo Tomás González nos hicimos muy amigos, me nombraron a cargo de la escuela para laicos y eso me obligó a leer y estudiar más. Al Obispo González incluso lo visité el año '77 cuando él estaba en Roma, un viaje que me marcó mucho por darme cuenta de lo que estaba sucediendo con los derechos humanos en Chile, pero también por la posibilidad de conocer las grandes basílicas".

Hablemos sobre la visita del Papa Juan Pablo II. ¿Cómo se involucró en la organización?

"Fue un proceso muy interesante. En ese tiempo yo era el Director Regional de Aeropuertos, así que tenía mucha experiencia en organización y logística. El Padre Obispo me pidió que me encargara de la coordinación técnica de la visita del Papa. Acepté el desafío con entusiasmo, aunque al principio me sentí un poco abrumado. En todo Chile nombraron a 2 coordinadores por ciudad, uno por parte de la Iglesia y otro por parte del Gobierno. Como yo era funcionario público, en Punta Arenas quedé como único coordinador, lo que me ayudó y facilitó las cosas. Lo único que yo dejé en claro desde el primer día, es que no quería involucrarme con dinero y todo fue ad honorem".

¿Cómo fue el proceso de planificación?

"La planificación comenzó con mucha anticipación, casi un año antes de la visita. Recibimos instrucciones de la Santa Sede sobre cómo cuidar al Papa y garantizar su seguridad. Tuve que coordinar con muchas instituciones, yo pasé a tener un estatus muy alto, por ser el encargado de esto y tenía muchas reuniones desde el Ejército hasta los Carabineros, pasando por la Armada y otros servicios públicos. Fue un aprendizaje enorme, pero también una experiencia muy gratificante".

¿Cómo fue el día de la visita?

"El día de la visita fue muy ajetreado. Desde la llegada del Papa al aeropuerto hasta su traslado al estadio, todo tenía que funcionar como un reloj. Me encargué de coordinar todos los detalles, incluso tuvimos que hacer una prueba previa para asegurarnos de que los tiempos fueran precisos. Cuando el Papa llegó, saludó a las autoridades y luego se dirigió al estadio. Fue un evento muy bien organizado, y me sentí muy orgulloso de que todo saliera



bien, gracias a un trabajo de equipo con muchísimas personas y colaboradores voluntarios".

¿Hubo algún momento especialmente desafiante?

"Uno de los momentos más críticos fue asegurarnos de que el Papa pudiera seguir su itinerario a tiempo. Hubo un punto en que cuando llegó a Punta Arenas, nos dimos cuenta de que si el Papa no salía a tiempo de regreso, la marea podría afectar su traslado en lancha en la visita posterior a Puerto Montt, que habían planificado. Fue una situación tensa, pero logramos resolverla a tiempo, pero no pudimos hacerle un paseo al Cerro de la Cruz, que habíamos planificado e incluso ensayado, para que desde ahí diera la bendición a toda la ciudad".

¿Cuál fue para Usted lo más emocionante de la visita del Papa?

"Sin duda, el momento más emocionante fue cuando el Papa me dio las gracias personalmente. Al llegar, en el aeropuerto, el Padre Obispo me presentó y le dijo al Papa que yo había estado a cargo de la coordinación, y el Papa me tomó las manos y me dijo: "Muchas gracias por su trabajo". Fue un momento muy emotivo que nunca olvidaré".

¿Qué legado dejó esta experiencia en su vida?

"Esta experiencia fue única y muy significativa para mí. Me enseñó mucho sobre la importancia de la organización, la colaboración y la fe. También me permitió establecer relaciones muy cercanas con varias personas de la Iglesia y del gobierno, y me dio una profunda satisfacción personal por haber podido contribuir a un evento tan importante".

¿Cómo ha sido su participación en la vida de la comunidad después de la visita del Papa?

"Continué participando en la vida de la comunidad y de la Iglesia, aunque con menos intensidad. Me involucré en varias actividades y proyectos, pero siempre tratando de apoyar de la mejor manera posible. La visita del Papa fue un punto culminante, pero mi compromiso con la comunidad y la Iglesia ha sido constante a lo largo de los años".

¿Qué mensaje le gustaría dar a las personas sobre la importancia de participar en la vida de la Iglesia?

"Participar en la vida de la Iglesia es importante porque permite a los laicos trabajar junto a los consagrados en obras buenas y significativas. Es una manera de hacer el bien y de encontrar un propósito más profundo en la vida. Además, el trabajo conjunto entre laicos y consagrados enriquece a ambos y fortalece la comunidad".

CATEQUESIS DEL PAPA FRANCISCO SOBRE LA ORACIÓN







La bendición

El Papa Francisco se detiene en una dimensión esencial de la oración: la bendición. "En los relatos de la creación -recuerda el Pontífice- Dios bendice continuamente la vida, siempre. Bendice a los animales, bendice al hombre y a la mujer, y finalmente bendice el sábado, el día de descanso y disfrute de toda la creación. Es Dios quien bendice". Francisco insta a no maldecir, sino a bendecir.

"No podemos sólo bendecir -dice el Papa- a este Dios que nos bendice, debemos bendecir todo en Él, a todos los hombres, bendecir a Dios y bendecir a los hermanos, bendecir al mundo: ésta es la raíz de la mansedumbre cristiana, la capacidad de sentirse bendecido y la capacidad de bendecir.

Este mundo necesita bendiciones y nosotros podemos dar y recibir bendiciones. El Padre nos ama. Y lo único que nos queda es la alegría de bendecirle y la alegría de agradecerle, y de aprender de Él a no maldecir, sino a bendecir. Y aquí sólo una palabra para la gente que está acostumbrada a maldecir, la gente que siempre tiene en su boca, incluso en su corazón, una palabra fea, una maldición. Cada uno de nosotros puede pensar: ¿tengo esta costumbre de maldecir así? Y pedir al Señor la gracia de cambiar este hábito porque tenemos un corazón bendito y de un corazón bendito no puede salir una maldición. Que el Señor nos enseñe a no maldecir sino a bendecir. (Audiencia del 2 de diciembre de 2020)

- ¿Qué me dice el texto?
- Haz tu oración.

ENCUENTRO CON ADULTOS MAYORES EN PUERTO NATALES

Un reconfortante encuentro ha vivido la comunidad parroquial de Puerto Natales con los Adultos Mayores en el Hogar de Ancianos "Nuevo Atardecer". Dios los bendiga y a sus cuidadoras (Facebook Parroquia María Auxiliadora Natales).



CELEBRACIÓN DE SANTA TERESA EN CERRO CASTILLO

Con una misa, se celebró la fiesta de Santa Teresa de los Andes en Cerro Castillo, patrona de la comunidad del lugar. La comunidad festejó, junto con su párroco, para dar gracias Dios por el gran ejemplo de nuestra primera Santa chilena.



CELEBRACIÓN PARROQUIAL DE SANTA TERESA DE LOS ANDES EN PUNTA ARENAS

Junto a Bomberos de la Tercera Compañía, Bomba Alemana, se dio inicio a la procesión de Nuestra Santa Patrona. Orando a María Santísima y cantando, avanzamos hasta llegar a la Gruta donde quedó ubicada la imagen de Teresita, para volver hasta el próximo año al Cuartel. Se celebró la eucaristía, presidida por el Obispo Óscar. Concelebraron el P. Marcos Buvinic y el P. Bernardo Astudillo. Acompañaron también a la celebración los diáconos Abelardo Saldivia, Fredy Bustamante, Juan Peña y Eric Morales. En esta oportunidad contamos con la presencia de las Hermanas de la Caridad, Hermanas Clarisas, Hermanas Siervas del Divino Espíritu y Coordinadores de Comunidades. El P. Óscar, destacó las cualidades de Teresita: la valentía y obediencia que tuvo hacia Jesús. Al término de la Misa, la hermana Elizabeth, quien realizó el papel de Teresita; entregó algunas de las cartas que escribió y que fueron representadas por un grupo de hermanos de nuestra Parroquia. Damos gracias a Dios por estos hermosos días de Novena y por la linda celebración que tuvimos; por el cariño, compañía y compromiso de muchos hermanos (Facebook Parroquia Santa Teresa Punta Arenas).







FINALIZACIÓN DE LOS CEVAS INVIERNO 2024 DE LA PARROQUIA SAN MIGUEL

La comunidad parroquial agradece al Señor por niños felices, agradece a los jóvenes por su trabajo y entrega y hacer de estos días momentos especiales, gracias a todos los que cooperaron con cada detalle, la alimentación y toda la puesta en escena del día final, con una tremenda fiesta de clausura, y el apoyo de algunos monitores de la década de los 90: Productora, iluminación, torta y alimentación para los niños y jóvenes. Una hermosa experiencia pastoral. Una buena fusión de los adultos Cevas y los jóvenes de hoy (Facebook San Miguel Arcángel).



CEVAS PARROQUIA SAN FRANCISCO DE SALES DE PORVENIR

Con un promedio de 80 niños se realizaron los CEVAS de Invierno en la localidad de Porvenir. Con apoyo de la comunidad y de los jóvenes del Liceo Hernando de Magallanes, se logró atender a la población infantil entregándoles un momento de sano esparcimiento y formación. La actividad se llevó a cabo en dependencias del colegio María Auxiliadora de la ciudad desde el lunes 8 al sábado 13. Los niños contentos y a la espera de lo que serán los CEVAS de Verano 2025 (P. Alejandro Fabres – Párroco).



PARROQUIA SAN MIGUEL CELEBRÓ A LA VIRGEN DEL CARMEN CON MISA CON CANTO A LA CHILENA

La parroquia San Miguel celebró en la tarde del 16 de julio a la Virgen del Carmen, Madre y Reina de Chile, patrona de las Fuerzas Armadas. La eucaristía fue presidida por el párroco Pablo Vargas y con bailes tradicionales participó el semillero de la Compañía Folclórica Brisa Austral, mientras que el grupo Los Dedales de Oro interpretó nuestra música chilena. La celebración se realizó en el gimnasio de la parroquia con presencia de hermanos de las comunidades de la parroquia y varios invitados especiales (Fotografías Gerardo López/LPA).







COMUNIDAD VIRGEN DEL CARMEN DE RÍO SECO CELEBRÓ A SU PATRONA CON MISA Y PROCESIÓN

En la mañana del 16 de julio, la comunidad Virgen del Carmen de Río Seco celebró la eucaristía en su fiesta patronal. Se inició a las 10.30 de la mañana en la costanera con la procesión, presidida por el Padre Obispo Óscar. Durante el trayecto se rezó por los pobladores de Río Seco y sus necesidades. Al llegar, en un salón contiguo donde se emplaza la capilla siniestrada, se celebró la eucaristía, en la esperanza de celebrar el próximo año la fiesta en el templo ya construido. Finalizada la eucaristía hubo un compartir con todos los participantes (Diác. Juan Peña).







SOLEMNIDAD DE LA VIRGEN DEL CARMEN EN COMUNIDAD SAN JOSÉ EL CARPINTERO

El 16 de julio se celebró la eucaristía en la Solemnidad de la Virgen del Carmen en la Comunidad Jesús Carpintero, en la la que participaron los 6 coordinadores de la Parroquia Nuestra Señora de Fátima, los diáconos Eduardo Castillo, Luis Viel y Luis Cabeza, y entre la feligresía el diácono José Triviño. Presidió la eucaristía el Párroco Pbro. Bernardo Astudillo Basulto. Se puso a la comunidad y a todo Chile bajo la guía de María del Carmen que nos lleva hacia Jesús (Pbro. Bernardo Astudillo — Párroco de Nuestra Señora de Fátima).



SE COMPADECIÓ PORQUE ESTABAN COMO OVEJAS SIN PASTOR

16° Domingo del Tiempo Ordinario B





Hay ocasiones en las que intuimos que una persona se siente muy cercana a nosotros, que nos entiende, que siente empatía v simpatiza con nosotros, aun cuando nos digamos pocas palabras. Así era Jesús, identificado con el pueblo, uno de ellos, sintiendo con ellos, percatándose de sus necesidades sin que nadie se las dictara, percibiendo incluso las necesidades ocultas y espirituales, las del corazón. Así es cómo Jesús siente por nosotros. Es el Buen Pastor que cuida de sus ovejas. Convocados en torno a él, aprendamos a cuidarnos los unos de los otros.

Dios, como un Buen Pastor, reúne al pueblo disperso y administra la justicia (PRIMERA LECTURA). Todos conformamos un solo pueblo, una sola familia en el Espíritu (SEGUNDA LECTURA). Jesús es el Pastor que nos congrega y nos mira con compasión (EVANGELIO).

PRIMERA LECTURA: Jeremías 23,1-6

«¡Ay de los pastores que pierden y dispersan el rebaño de mi pastizal!» -oráculo del Señor-. Por eso, así habla el Señor, Dios de Israel, contra los pastores que apacientan a mi pueblo: Ustedes han dispersado mis ovejas, las han expulsado y no se han ocupado de ellas. Yo, en cambio, voy a ocuparme de ustedes, para castigar sus malas acciones -oráculo del Señor-. Yo mismo reuniré el resto de mis ovejas, de todos los países adonde las había expulsado, y las haré volver a sus praderas, donde serán fecundas y se multiplicarán. Yo suscitaré para ellas pastores que las apacentarán; y ya no temerán ni se espantarán, y no se echará de menos a ninguna -oráculo del Señor-. Llegarán los días -oráculo del Señor- en que suscitaré para David un germen justo; Él reinará como rey y será prudente, practicará la justicia y el derecho en el país. En sus días, Judá estará a salvo e Israel habitará seguro. Y se lo llamará con este nombre: «El Señor es nuestra justicia».

PALABRA DE DIOS

SALMO: 22,1-6

R. EL SEÑOR ES MI PASTOR, NADA ME PUEDE FALTAR.

El Señor es mi pastor, nada me puede faltar. Él me hace descansar en verdes praderas, me conduce a las aguas tranquilas y repara mis fuerzas. **R.**

Me guía por el recto sendero, por amor de su Nombre. Aunque cruce por oscuras quebradas, no temeré ningún mal, porque Tú estás conmigo: tu vara y tu bastón me infunden confianza. **R.**

Tú preparas ante mí una mesa, frente a mis enemigos; unges con óleo mi cabeza

y mi copa rebosa. R.

Tu bondad y tu gracia me acompañan a lo largo de mi vida; y habitaré en la Casa del Señor, por muy largo tiempo. **R.**

SEGUNDA LECTURA: Efesios 2,13-18

Hermanos: Ahora, en Cristo Jesús, ustedes, los que antes estaban lejos, han sido acercados por la sangre de Cristo. Porque Cristo es nuestra paz: Él ha unido a los dos pueblos en uno solo, derribando el muro de enemistad que los separaba, y aboliendo en

su propia carne la Ley con sus mandamientos y prescripciones. Así creó con los dos pueblos un solo Hombre nuevo en su propia persona, restableciendo la paz, y los reconcilió con Dios en un solo Cuerpo, por medio de la cruz, destruyendo la enemistad en su persona. Y él vino a proclamar la Buena Noticia de la paz, paz para ustedes, que estaban lejos, paz también para aquellos que estaban cerca. Porque por medio de Cristo, todos sin distinción tenemos acceso al Padre, en un mismo Espíritu.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Marcos 6.30-34

Al regresar de su misión, los Apóstoles se reunieron con Jesús v le contaron todo lo que habían hecho y enseñado. Él les dijo: «Vengan ustedes solos a un lugar desierto, para descansar un poco». Porque era tanta la gente que iba y venía, que no tenían tiempo ni para comer. Entonces se fueron solos en la barca a un lugar desierto. Al verlos partir, muchos los reconocieron, y de todas las ciudades acudieron por tierra a aquel lugar y llegaron antes que ellos. Al desembarcar, Jesús vio una gran muchedumbre y se compadeció de ella, porque eran como ovejas sin pastor, y estuvo enseñándoles largo rato.

PALABRA DEL SEÑOR



